

AU FIL DES SAISONS

2011

Installation de la ferme maraîchère et de l'**écopole alimentaire** à Vieille-Église

2013

Installation d'une **micro-ferme** à Loos-en-Gohelle

2018

Création d'un **archipel nourricier** sur le Bassin Minier

2019

Ouverture du **MENADEL et Saint-Hubert** (restaurant et Place à vivres) à Loos-en-Gohelle

2023

Création de **CALIEN**, la Caisse de l'Alimentation Locale et de l'Engagement

2024

16 000 paniers de légumes livrés et **15 T. de produits bio** destinés à l'aide alimentaire

Plus de **200 adhérent-es** au système d'échange MENADEL

FONCTIONNEMENT



21 salarié-es permanent-es et **70 personnes** en **contrat d'insertion**

50% de conventions publiques



20% de soutien philanthropique

30% de recettes issues du maraîchage et de la vente de repas/boissons

LA MANNE : DONNER DE LA VALEUR À L'ENGAGEMENT

Les Anges Gardins développent, avec les habitant-es, des projets mêlant insertion, agriculture, alimentation et écologie.

Parce que l'engagement de chacun-e fait vivre ces actions, **la Manne est née : c'est la monnaie de l'engagement.**

2h de volontariat rapportent 80 mannes. La Manne gagnée permet d'accéder à :

- des ateliers (cuisine, randonnée, sophrologie...) : 80 mannes partagées entre les participants,
- un repas au restaurant du Ménadel et Saint-Hubert : 80 mannes,
- un panier de légumes des maraîcher-es des Anges Gardins : 80 mannes,
- des produits chez des commerçant-es partenaires, remboursé-es en euros tous les mois.

Le comité d'usager-es, espace de démocratie situé au Ménadel, débat au fur et à mesure des règles d'utilisation

de la Manne. Par exemple, un plafond d'achat mensuel a été mis en place dans les commerces, et la répartition entre les partenaires a été rendue plus équitable.

La Manne est également utilisée dans la CALIEN depuis fin 2023. Dans cette caisse, un collectif d'habitant-es cotise chaque mois en euros, et peut compléter avec des mannes pour obtenir des bons d'achat à dépenser dans des lieux choisis et conventionnés, à la manière d'une caisse de Sécurité Sociale de l'Alimentation.

On voit de l'amélioration, surtout dans les termes utilisés par les adhérents, dans l'image de la société et du système alimentaire. Pour moi ça politise ce qu'on fait. [...] l'alimentation c'est politique.
Laurane, salariée de l'association

DIFFICULTÉS

- > Les réajustements nécessaires pour la Manne ont montré l'importance d'inclure les habitant-es dès le début pour qu'ils soient à même de prendre des décisions éclairées.
- > Une vigilance est à porter sur l'ouverture et l'arrivée de nouvelles personnes dans le groupe pour favoriser leur intégration par les plus ancien-nés.

RÉUSSITES

- > « La manne, c'est nous ».
- > La valorisation des initiatives des personnes.



LES ANGES GARDINS, C'EST AUSSI...

- > Un archipel nourricier : Places à vivres, distribution de légumes via les P.A.N.I.E.R.S, ateliers cuisine, chantiers coopératifs, le Ménadel & Saint-Hubert (restaurant solidaire et lieu repère des adhérents), insertion et formations, développement de la CALIEN (accès à une alimentation locale et engagée)...
- > Une dynamique portée par l'autonomie des adhérent-es et la coopération locale.

POUR CREUSER

www.angesgardins.fr

